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躲躲过过了了初初七七，，没没躲躲过过初初八八
大批商户初八开业，开门炮到底还是响了一上午
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当很多人还在为初七鞭炮声不多欣慰时，随着初八大
批商户集中开门营业，省城的开门炮响了一上午。有的商
户嫌鞭炮铺一地不过瘾，干脆用无人机把开门炮带上了
天。

本报记者 万兵 王小蒙

15日早上7时许，家住花园
小区一带的市民宋女士被鞭炮
声惊醒。“初七只听见稀稀拉拉
的几声鞭炮响，还挺高兴，觉得
现在大家觉悟都提高了，怎么
初八又都放起来了？”上班路
上，宋女士沿着山大路经过华
强广场一带时，更是被浓浓的
火药味熏得够呛。

初八集中开门的商户多
了，开门炮从上午9点一直放到
了11点半。从山大路科技市场
一带一直到解放路，几乎所有
的商户都要凑个热闹。燃完了
的成堆的礼花筒、大红色的鞭
炮皮更是随处可见。花坛里、冬
青下可见一溜红色的鞭炮皮，

连下水道箅子缝隙里都被碎屑
塞得满满的。

即便如此，仍有商家嫌在
地上放鞭炮不过瘾，干脆用无
人机把鞭炮带上了天。市民刘
先生一大早就在朋友圈的小视
频里看到，一架无人机拖着一
串鞭炮，在空中噼里啪啦燃放
起来。无人机拖着燃放的鞭炮
不断升高，青灰色的烟雾也迅
速弥漫开来。

山师东路一家无人机航拍
公司的负责人刘先生说，这样
放鞭炮安全隐患不小，不仅对
空气质量影响很大，“如果操作
不熟练，鞭炮崩坏机器或者伤
到人都是有可能的。”

商家鞭炮放得嗨，可累坏
了负责打扫的保洁员。泺安路
上的保洁员张庆娥15日一大早
就打扫鞭炮皮，装了三大袋。

“以前在洪家楼附近扫得更多，
能装六大袋。”

山大路上的华强、科技市
场和数码港是鞭炮“火力”最为
集中的燃放点。15日下午2时
许，华强广场负责保洁的严先
生仍在和同事忙着清扫残留的
鞭炮皮。

严先生指着近处一个环卫
用的大垃圾桶告诉记者，初七
光是鞭炮皮就装了整整五桶。

“还是人进去踩实了的。”初八
当天，由于开业的商户更加集

中，扫起来的鞭炮皮早就超过
了五大桶。

建新环卫所比平时增加了
一倍的保洁员，专门打扫科技
市场周边的鞭炮皮。“打扫了一
上午，扫出来的鞭炮皮得有一
吨。”建新环卫所的苏所长说，
该路段平时有6名保洁员正常
保洁，过年期间专门增加了6人
扫鞭炮皮。

“不光增加人手，还准备了
水桶用来浇灭没燃完的鞭炮
皮。”苏所长说，往年还需要用
高压清洗车跟着灭火星，不然，
扫不过来容易引发火灾。今年
放得少了，用水桶浇灭火星，增
加人手也能扫得过来了。

山东大学社会学系教授王忠
武：开门炮放不放的争论体现的
其实是现代和传统之间的冲击，
但每种文化之间都是有一定空间
的，并非不能实现双赢。既然法律
法规并没有禁止燃放烟花爆竹，
那就应该有一个包容的态度，不
能一禁了之。应该通过多种措施
把环境代价降到最低，多发展环
保型鞭炮是切实可行的办法，根
据各方面需要形成新常态、新传
统、新习惯。

民俗专家刘学斌：放鞭炮是汉
民族文化传统的象征，更是寓意着
年味和团圆，不能因为雾霾就对其
一刀切。汽车也会造成雾霾，总不
能不开车。鞭炮是文化基因的寄
托，信仰不能缺失，可以通过技术
升级变得环保，但不能不放。

连先生所在的汽车配件
厂，每年初八开门时，都把鞭
炮蛇形排列出足足二三十米
长，燃放的时候声势浩大，场
面也壮观。他说，除了传统意
义上求好彩头外，客观上热烈
的气氛也能让员工们信心十
足地投入新一年的工作。

在民俗专家刘学斌看来，
放鞭炮寓意着驱邪纳吉祥、求
得财运和好兆头。集中在初八
这天燃放取谐音“发”，也是在
社会发展下的一种民俗新变
化。“农耕时期一般在二月二
龙抬头时放鞭炮，这时万物复
苏，为农作开工，家家户户放
鞭炮去除不顺心，也意味着年
彻底过完了。”

刘学斌说，随着社会发
展，国家规定初七上班，不能

等到二月二再燃放鞭炮，于是
提前到了初八这天。“但开门
纳吉的寓意是不变的，也有

‘穷鬼放炮变富’的传说，开门
炮能让商户富足起来。”

开门炮究竟放还是不放，
成了不少人热议的话题。在不
少市民看来，为了留住蓝天，
开门炮应该尽量少放甚至不
放。网友“澳真梦想”说，开门
炮一炸弄得跟战场似的，到处
都是一片片硝烟，“早上清新
的空气、敞亮的城区，不到一
个小时就变成了海市蜃楼。”
在他看来，最好能有法律法规
对燃放烟花爆竹的时间做进
一步的限制，尤其是对一些大
面积燃放开门炮的商家，最好
能进行备案并由专业公司燃
放。

地面放不过瘾

鞭炮挂上无人机
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究竟该不该放

引发热议不断

初八上午，一处商场门前布满了燃放后的鞭炮碎屑。 视频截图

1

2
3


	B01-PDF 版面

